

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M^a Sanchez G.



Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, jueves 15 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
" atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Juev. 15.—La Asunción de Nuestra Señora (Patrona de Barba y de Pacaca). San Napoleón, san Arnulfo, obispo de Soissons.
Vier. 16.—San Jacinto, de la Orden de Predicadores y san Roque, conf., santa Eufemia.

"LA UNION CATOLICA."

GARCIA MORENO.

He aquí el hombre que después de haber servido de blanco al puñal asesino ha seguido siendo el tema constante de las diatribas de nuestros adversarios hasta el extremo de que su figura noble y levantada aparezca cubierta de ridículo sambenito en el ánimo de no pocos hombres de buena fe y aun en el de algunos buenos católicos.

Una humilde contribución á la gloria del que para nosotros ha sido modelo de mandatarios: una modesta corona de siempre-vivas sobre la tumba del mártir del Ecuador nos ha parecido siempre obra buena y meritoria, pero sobre todo en estos días en que se cumplen veinte años de su muerte y en que su patria sumergida en espantosa guerra civil lamenta sin duda alguna la desaparición del más grande entre sus conciudadanos.

No nos atrevemos, sin embargo, á emprender por nuestra cuenta tan hermosa tarea; y, por el contrario, nos parece más conducente á nuestro objeto y más grato á nuestros lectores la reproducción del elocuentísimo ditirambo que Luis Veillot consagró á la memoria del grande hombre, así como del último Mensaje con que éste daba cuenta á las cámaras legislativas de sus actos como gobernante.

Este documento sobre todo es importantísimo porque pinta á García Moreno de cuerpo entero: todo hombre capaz de admirar lo grande se sentirá, indefectiblemente, poseído de respeto y simpatía al ver la circunspección, la modestia, la prudencia, el respeto profundo al adversario, de que aquel documento está impregnado, al adivinar en la magnífica enumeración de grandes obras llevadas á cabo en un período relativamente corto, las luchas titánicas que aquellas obras cuestan y el ferviente amor al progreso de que son hijas: al deducir del resumen estadístico de las rentas públicas que allí se encuentra y de la lista de impuestos suprimidos y deudas pagadas y hasta de las comparaciones que no por ser odiosas dejará de hacer cada uno *in petto*, las muestras evidentes de una gestión económica llena de honradez y acierto; y al ver por último evidenciado en aquel documento, que no es otra cosa en resumen que el cuadro de la marcha de un pueblo hacia el progreso, cómo éste y la fe no están reñidos nunca y cómo la Iglesia católica es ahora la misma que en la Edad Media y la misma que en todos los siglos, inspiradora madre y aliento de todo progreso legítimo. García Moreno da cuenta

de cómo fueron reducidos, mediante el esfuerzo de esos frailes á quienes tanto se detesta, nueve mil indios salvajes, á la vida civilizada.

Pero hemos de ceder la palabra á persona de autoridad, y sólo nos permitimos recomendar de nuevo á los hombres de buena voluntad la lectura de los artículos que siguen y que han de destruir en su ánimo no pocas preocupaciones, ó contribuir á afirmar en él con más fuerza el culto de uno de los hijos más notables de América. He aquí el artículo del señor Veillot.

García Moreno.

Saludemos á esta nobilísima figura.— Es digna de la Historia. Hartos están los pueblos de fastuosas ruindades. Sediciosos intrigantes, huecos fantasmas, raquícos embriones se nos presentan insolentemente para satisfacer el hambre que tenemos de hombres verdaderos. Ante cada uno de ellos se exclama: ¡He aquí el hombre providencial! Se le pesa un momento después, y ¡ay! no tiene peso ¡no es tal hombre! García Moreno era de otra especie, y la posteridad le conocerá. Ha sido admirado de su pueblo. Puede decirse de él que ha sido el más antiguo de los modernos: "hombre que hacia honor al hombre." No un hombre de Plutarco, que esto no fuera bastante. Atréviose á ensayar lo que la época juzga ya un imposible, y lo alcanzó. En el gobierno del pueblo fué un hombre de Jesucristo.

He aquí el rasgo característico y supremo por el cual no tiene semejante: hombre de Jesucristo en la vida pública: hombre de Dios! Una pequeña república del Sud nos ha puesto de manifiesto esta maravilla.

Bajo su gobierno la joven y sabia república ecuatoriana alcanzó su edad de oro. Conducido por esta mano, que quería ser dirigida por el cielo, el pueblo del Ecuador dejábase formar para ser un gran pueblo y alcanzar grandes destinos. Honraba y amaba á aquel que habiéndole tomado en el estado de simple colonia diseminada y turbulenta, en diez años, sin quitarle ninguna de sus libertades y sin añadirle un impuesto, por medio de la bienhechora influencia del orden interior, de la justicia y del buen ejemplo, le había dado magistratura, ejército, hacienda pública, abundancia de escuelas, establecimientos científicos, edificios, caminos, agricultura, todos los bienes y sobre todo, el honor, que excede á todo otro bien. El Ecuador de García Moreno había llegado á ser el modelo envidiado de las repúblicas del Nuevo Mundo.

García Moreno no tenía en el Ecuador un solo enemigo. Gozaba de una popularidad respetuosa é incomparable, de una confianza y crédito sin límites. Los ricos llamábanle *el grande*; los pobres *el justo*. Nadie intentó sombrar con la más leve sospecha su virtud, tan reconocida por todos como un genio. Modestos artesanos deteníanle en mitad de la calle para que fuese juez de sus querrelas, y de paso ponía paz entre los vecinos hasta en lo más delicado de sus asuntos de familia. Ambas partes no sólo admitían sino que aplaudían sus sentencias, muestra á la vez de su equidad y de su discreción. Rasgos se citan

de él que traen á la memoria los tiempos mejores de los Jueces de Israel.

Era verdaderamente de la raza de los pastores de pueblos; laborioso, aplicado, decidido hasta el desprecio de la vida, íntegro y amante sobre todo de la justicia.

"Quiero, decía, salir del poder pobre como entré. No soy aquí el Jefe para hacer mi negocio ó para darme buen tiempo." Decíasele que se fatigaba demasiado, y contestaba: "Dios puede permitirse la espera: yo no tengo derecho á hacer esperar." Su descanso era la oración. En su casa, rodeado de sus familiares, de su guardia y de sus domésticos hacía las veces de un buen padre. Cada día la oración y el rosario. Todos los domingos la plática dominical según costumbre de España. "Era cosa á la vez de regocijo y de edificación verle orar, nos decía uno de sus parientes, testigo frecuente de esta escena. Con su noble voz sonora y penetrante leíamos el consabido texto, pero muchas veces inspirábase su piedad nuevas frases referentes á las necesidades del momento. Pedía por las necesidades apremiantes del Estado, rogando á Dios le inspirase lo que debía hacer cuando ante ellas se sentía impotente." ¡Ah! ¡Qué hombre han asesinado!

Conocida era de todos su indomable fortaleza. De ella dió ejemplos de que habla aún toda la América. Para que Dios estuviera con él, quiso él estar con Dios. En París, donde por segunda vez se encontró senador y desterrado, llevaba la vida laboriosa de un estudiante que trabaja sólo porque Dios le mira y la Patria lo necesita. Encerrado en una modesta habitación de la calle de la *Vielle Comedie*, dedicábase particularmente al estudio de las ciencias de la civilización. Gozaba particularmente en la Química y en la Historia. No descuidaba la literatura, ni la música. Más tarde, envió un profesor á Roma con la misión especial de estudiar el canto sagrado, pues sabía, como Carlomagno, que la música sacra constituye un verdadero apostolado. En cuanto á literatura, había nacido escritor, y aunque su carácter de hombre de Estado no le permitiera entregarse á las letras, sus pasatiempos literarios son citados como modelos. Gastaba el domingo, parte en la iglesia de San Sulpicio que era su parroquia, parte en pasear por las cercanías de la ciudad. Desdeñaba toda otra diversión; y en todo el tiempo de su permanencia allí, no se le vió en el teatro. Únicamente el domingo, día libre, daba algún descanso á su delicada salud. Los demás días eranle precisos para sus ocupaciones.

Así García Moreno, en tierra extranjera, solo, desconocido, pero sostenido por su gran fe y su gran corazón, educase á sí propio para mandar un día, si tal fuese la voluntad de Dios. Aprendió lo que debía saber para gobernar un pueblo. París, cristiano, pero al mismo tiempo bárbaro y salvaje, ofrece el espectáculo del combate de los dos elementos. Tiene escuelas de sacerdotes y de mártires, y es una vasta fábrica á la vez de anticristos y verdugos. Allí el futuro presidente y el futuro misionero del Ecuador tenía á su vista el bien y el mal. Cuando pudo regresar á su remoto país, su elección estaba hecha. Sabía donde se hallaban la verdadera gloria, la verdadera fuerza, los verdaderos obreros de Dios.

Dejó la Francia en 1858. Fue desde luego profesor de Química y rector de la Universidad. En 1860 era dictador, y luego presidente. No se tuvo necesidad de aguardar largo tiempo para saber lo que haría. Era un cristiano como según el juicio del mundo no debía consentirlo su elevada posición: un gobernante del cual no eran, al parecer, dignos los pueblos; un magistrado á quien no podían temer más que los sediciosos y conspiradores; un rey del que las naciones han perdido ya hasta el recuerdo. Véase en él á Médicis y á Cisneros: Médicis en todo, menos en la doblez; Cisneros en todo, menos en la púrpura. Del uno y del otro tenía el genio, la magnificencia, el amor patrio. Mas, se descubrieron desde luego en su fisonomía los rasgos admirables de los reyes justos y santos, la bondad, la dulzura, la justicia, el celo por la causa de Dios. Celebró con el Papa un concordato cual deseó el Vicario de Cristo. Fundó monasterios, llamó congregaciones de enseñanza para todas las escuelas, é hizo que el Estado contribuyese al Dinero de San Pedro.

Desde que fué conocido condenóle á muerte la secta masónica, tan poderosa en América, y de la cual se declaró mortal enemigo. Súpolo con anticipación García Moreno, como atestiguan muchos pasajes de su correspondencia particular. Supo que la sentencia pronunciada en Europa, había sido ratificada en América y que sería ejecutada. Poca mella le hizo, alegróse más bien: era católico y había resuelto serlo en todas partes; católico sin vacilación de la raza hoy casi desconocida de gobernantes que puestos los ojos en el Padre Celestial, dicen en alta voz: ¡VENGA EL TU REINO!

Este hombre de bien, este verdadero grande hombre; á quien sus enemigos no echaban en cara más que el propósito de regenerar á su país por medio de un inquebrantable amor á la luz y á la justicia, no ignoraba que era acechado por los asesinos y decía á sus compañeros: "¡Me matarán. ¡Cuando esté seguro del público asentimiento no tendrá ya más paciencia el puñal!" Se le rogaba que tomase sus precauciones, y respondía: "¿Cómo defenderse de gente que me echa en rostro el ser cristiano?—Haríame digno de muerte si los contentase.—Desde el momento que no temen á Dios son dueños de mi vida; no quiero sobreponerme á Dios: no quiero separarme del camino que me ha trazado."

Seguía el recto y áspero camino que conduce á la muerte del tiempo y á la vida de la eternidad.—Repetía su acostumbrada frase: ¡Dios no muere!

Los más notables de sus enemigos políticos se habían adherido á su sistema de gobierno, á su persona y á su Dios; á la faz de su país y con su país había practicado notables y sublimes actos de fe; recientemente viósele, siendo todó un Presidente de la República, llevar en procesión y por las calles de Quito, la Cruz sobre sus hombros; había reunido el primeró, y hasta ahora el único, las funciones de Presidente de la República y las de director, no honorario sino efectivo y sin remuneración, del Hospital de Quito, reformado y amueblado á sus costas; había añadido también á su título de Presidente de la República, el de miembro de la Congregación de los Pobres, cuyas funciones desempeñaba; habíase mostrado siempre duro para sí mismo, sobrio, casto, sin haber aumentado, antes bien disminuía su modesta fortuna personal; era económico, respecto de los caudales públicos, pródigo de sus bienes, modesto, grande en todas las cosas, rodeado de la estimación, el amor y la adhesión general; acababa de ser reelegido por tercera vez y por unanimidad: el momento del puñal había llegado. Ha sido asesinado en la calle por un hombre despreciable que él había acogido, obligado con beneficios y despedido más tarde como indigno ó incapaz; el hombre que los sectarios en-

cuentran ordinariamente para tales golpes. Este hombre le hirió por la espalda con bestial furor, encarnizándose como un loco ó como una bestia fiera con su noble víctima; el asesino fué aplastado por el pueblo y arrastrado hasta las gemonías. Era de Nueva Granada, habiéndosele encontrado billetes de Banco del Perú, guarida principal de los francmasones.

Era el 6 de Agosto, festividad de la Transfiguración del Señor. García Moreno salía de la iglesia vecina, donde había oído misa por la mañana, y entraba para trabajar en el Palacio del Gobierno. Fué muerto al umbral y llevado á la iglesia, á la capilla de Nuestra Señora de los Dolores, objeto de su particular devoción. Murió pocos instantes después, siendo las últimas palabras que pronunció: *Dios no muere.*

Nos atrevemos á decir que Dios le debía esta muerte. Debía morir en su robustez, en su virtud, en su oración, á los pies de la Virgen de los Dolores, mártir de su pueblo y de su fe, para los cuales había vivido. Pío IX ha honrado públicamente á este hijo digno de él, y su pueblo, sumergido en el dolor mas profundo, lo llora como la antigua Israel lloraba á sus héroes y sus justos.

¿Qué le falta á su gloria? Ha dado un ejemplo único en el mundo y en los tiempos en que ha vivido. Ha sido la honra de su país. Su muerte es también un beneficio, quizás el más grande. Murió, pero ha enseñado á todo el género humano qué gobernantes podría Dios darle y á qué miserables se entrega él mismo por su locura.

LUIS VEUILLOT.

(Continuad.)

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

Noticias del exterior.

Uruguay.

EL ARZOBISPADO Y LOS PODERES PÚBLICOS.

Los anhelos del pueblo uruguayo con respecto á la creación de un arzobispado en ese país, parece que están en vías de ser satisfechos.

He aquí un documento que lo comprueba:

"Poder Ejecutivo.

Montevideo, Abril 25 de 1895.

A la Honorable Asamblea General Legislativa.

El Poder Ejecutivo se preocupa de la organización de la Iglesia Nacional erigiéndola en Arzobispado Metropolitano, con dos Obispos sufragáneos, como lo requiere ya el crecimiento de la Nación, y su dignidad de soberana.

Peró para procurar el acuerdo indispensable con el Sumo Pontífice, Jefe Universal del catolicismo, es preciso que V. H. sancione de antemano la ley que autorice la creación del Arzobispado y el presupuesto correlativo, en pliego separado, bajo la firma del Ministro de Relaciones Exteriores encargado de lo referente al Culto.

Ese presupuesto que ha sido concertado con el Ilustrísimo señor Obispo Diocesano de Montevideo, sólo representará un au-

mento anual de 28.750 pesos 20 cts, sobre lo que se gasta hoy, para todo lo relativo á la Curia Eclesiástica, tal como está.

Si fuere sancionado por V. H. habrá de reemplazar el Presupuesto vigente y el P. E. espera que así sucederá, pues V. H. no dejará de reconocer que ello contribuye al engrandecimiento de la Nación y á los deberes que tenemos que llenar conforme á la Ley fundamental del Estado, en armonía discreta con los recursos del mismo, y de los sentimientos de la gran mayoría de sus habitantes.

La conveniencia de realizar de inmediato esa organización, está indicada por la representación que la Iglesia Uruguaya tendría en el concilio Sud-Americano, que la Santa Sede se propone convocar, pues á no ser Arzobispado la Sede de Montevideo, le tocaría el último puesto, ya que como Obispado, es de más reciente creación que el de la República del Paraguay.

Con tal motivo, y reclamando preferente atención, en razón del tiempo que tiene que emplearse en el acuerdo con la Santa Sede, antes que el Arzobispado sea erigido, tiene el P. E. la satisfacción de saludar á V. H. con la distinción que se merece.

JUAN IDIARTE BORDA.

Jaime Estrázulas.

¡ESPERANDO!

VI.

Mucho tiempo tienen que pasar las pensionistas para olvidar un poco el dulce nido de la infancia, para acostumbrarse á la severidad monótona de las clases, á las horas reglamentarias de recreo en el jardín, á las blancas alcobas del dormitorio del convento.

Elvira pasó por esta prueba. Las religiosas á quienes la había confiado su madre, se esmeraban en que no echase de menos el calor de la familia, rodeándola de cariñosos cuidados. La Superiora, sobre todo, á quien todas llamaban nuestra Madre, le daba á gustar á cada paso la ternura y bondad de su corazón, y Elvira daba bien á entender que no era desagradecida.

"El lunes debíamos empezar los santos ejercicios, escribía Elvira en su *Diario*, mas he aquí que Sor Josefa ha venido á decirnos que se retrasan porque nuestra Madre está enferma. . . ¡Dios mío! ¿qué tendrá nuestra querida Madre?"

Y dos días más tarde:

"Nuestra Madre sigue en la enfermería, está un poco mejor, mas ¿cuándo la volveremos á ver?"

Y por último:

"¡Qué alegría! nuestra Madre ha vuelto con nosotros. La hemos vuelto á ver y á saludar después de Misa."

Elvira, por lo tanto, era feliz.

Y además su madre, su verdadera madre la venía á ver de vez en cuando.

"Visita de mi querida mamá, escribja en su *Diario*. Hacía un tiempo malísimo, caía á torrentes la lluvia y rugía espantosamente el vendabal. . . Pero á mí nada me importaba, pues estaba con mi madre querida."

También tenía á ratos sus tristezas por los pequeños contratiempos y reprimendas de clase. ¡Mas Elvira los recibía con tanta docilidad y humildad!

"A las diez y media Sor Josefa me manda llamar. . . Me acerco llena de temor. . . Ordena á las demás alumnas que se retiren, y cogiéndome por la mano me dice: Tenemos que ajustar nuestras cuentas."

—Está bien, Sor Josefa, dije yo temblando.

—¿Cuántas labores y estudios ha emprendido V. á la vez?

—No lo sé á punto fijo, Sor Josefa, permítame V. que los cuente. Y contando por los dedos añadí: nada más que seis, Sor Josefa.

—Sobran cinco. Hay que dejar los anteriores trabajos y concluir cuanto antes lo último que le he encargado. . . Ese afán de pasar de unas cosas á otras parece actividad laudable y no lo es. Padece V., niña, una *pericitis* crónica. Hay, pues, que sacudir la pereza.

Y me dejó bajo la impresión de estas palabras, pensativa, confusa, y sobre todo, arrependida."

Estas nubecillas se deslizaban por el cielo de su alma sin turbar su serenidad y su alegría.

"No sé cómo se me ha ido el tiempo contemplando desde mi ventana el amanecer de un nuevo día. Anoche admiraba el espectáculo de las estrellas, y he aquí que todavía hace un momento la luna, allá en la línea del horizonte, pálida y triste, parecía dejar con pena nuestro hemisferio, confundiendo su blanquecino fulgor con la blanca luz del alba naciente en los puntiagudos techos de la vida. . . Veo á lo lejos levantarse los campanarios de las aldehuelas vecinas rodeados de árboles sin hojas aún. . . más cerca mi querido jardín del pensionado, en donde la yerba está aún cubierta del rocío matinal, y por cuyos arenados caminos se pasean como sombras las Madres, rezando el Rosario ó leyendo. ¡Qué día tan hermoso, y cuán amable y suave me parece la vida, y cómo todo me lleva hacia Dios!"

Pero llega un día en que aquel corazón virginal se perturba súbitamente.

"He recibido carta de mamá. María está enferma. . . ¡Oh qué inquietud y qué pena tengo! . . . ¡Cuánto tardan las cartas! . . . La hora del correo ha pasado, y nada, tampoco hoy tengo carta."

"Otra carta de mamá. Mi querida María no está mejor; no toma más que agua y no puede dormir. . . Mamá cree, sin embargo, que no será más que una ligera fiebre. ¡Oh, Dios mío, cómo voy á rogar á la Virgen por mi hermana querida!"

Después de algunos días:

"María está mucho mejor. . . Bendito sea Dios."

Y el *Diario* seguía poco más ó menos señalando paso á paso los primeros que daba en la vida de pensionado aquella alma delicada.

Al fin un grito de alegría:

"Parto para Lourdes con María; y nuestra querida mamá nos lleva. Todas mis amigas me encargan visitas á la Virgen y oraciones, y yo se lo prometo. ¿Cómo no?"

Al momento de partir, Sor Ana Margarita me lleva al aposento de la Madre Superiora, y tengo el consuelo y la pena de despedirme de ella y abrazarla."

GACETILLAS.

Santo Domingo.—Las fiestas cívicas de esta importante villa terminaron el domingo último. Estuvieron muy concurridas; de esta capital y de Heredia era grande el número de personas que hubo; y según se nos ha dicho, nó ocurrió, por fortuna, ninguna desgracia, lo cual celebramos.

Bananos.—Entre Nueva York y Limón se ha establecido una nueva línea de vapores titulada "The Ellinger Brothers Marina Banana S. S. Line," de la cual es agente el señor don I. D. Sasso. Cuenta esa línea con tres vapores cuyos nombres son: *George Dumois*, *City of Kingston* y *Sama*, los que sucesivamente harán la carrera en viaje directo de Nueva York á Limón en ocho días, llegando á este último puerto los jueves y saliendo para Nueva York los sábados. Como su nombre lo indica el objeto principal de estos vapores es ocuparse en el transporte de bananos, proporcionando así una salida independiente á este fruto, y es una empresa promovida por la Compañía Bananera de Matina. Los vapores tienen comodidad para pasajeros, siendo el precio de pasaje \$ 50 oro americano, mucho más barato que lo que hasta aquí se ha pagado en otras líneas.

Es indudable que la nueva empresa trae grandes ventajas al país.

Patente de invención y construcción.—El Congreso la ha concedido por el término de quince años al Ingeniero don Manuel V. Dengo, por el rifle que ha inventado.

MOVIMIENTO MARITIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Agosto 14.—Hoy á las 9.30 a. m. fondó el vapor sueco "Hispania", procedente de New Orleans, con 5 días de mar, Capitán Welin, 23 tripulantes, 860 toneladas. Pasajeros: F. Mendiola Boza, Emilio Artega, Tomás Soley, Pedro N. Sáenz, B. Ruiz, R. Cañas y Ricardo Esquivel.—Carga: 1161 bultos.—Correspondencia: 16 sacos.—Consignado á M. C. Keith.

Noticias por cable.

VIENA, 10.

El Archiduque Carlos Sudwig, heredero del trono de Austria-Hungría padece de pulmonía.

LONDRES, 10.

El Parlamento inglés, cuyas sesiones empiezan el lunes, está compuesto como sigue: conservadores 338, liberales unionistas 73, liberales 177, antiparnellistas 70, parnellistas 12. La mayoría del Gobierno en combinación con los liberales unionistas serán 152 sin los 6.

HONOLULU, 11.

La gran Bretaña reclamará gran indemnización por la prisión y expulsión de súbditos británicos durante el levantamiento de Enero. Dice que la cantidad pedida ascenderá á un millón de dollars; dos navíos ingleses están en camino para acá.

PARÍS, 11.

La prensa francesa exprésase muy satisfecha por el reconocimiento por Inglaterra de Tamative, Madagascar, como territorio francés. La falta de los Estados Unidos de hacer lo mismo causa muchísimo descontento. Miembros importantes del Gobierno confiesan que Mr. Walter fué juzgado con precipitación y que la sentencia no estaba de acuerdo con los hechos en caso que los Estados Unidos pidan copia de los documentos relativos al caso desagradable.

LONDRES, 11.

Corre el rumor de que los directores del Banco de Inglaterra dieron orden de colgar en el Banco los retratos de Cleveland y Wilson en reconocimiento de sus valiosos servicios contra la plata en los Estados Unidos.

BERLÍN, 11.

El *Sontag Post* dice que el 28 del mes en curso partirán para Chile 26 oficiales del ejército prusiano donde servirán como inspectores del ejército.

NUEVA YORK, 11.

Un despacho especial para el *Herald* anuncia que hay 9 navíos de guerra extranjeros anclados en el puerto de Tángier.

LONDRES, 11.

Habiendo el Sultán de Marruecos permitido á Francia establecer consulado en Fez las demás potencias piden el mismo derecho, esto explica la presencia en Tángier de las armadas británica y española.

PARÍS, 11.

El Gobierno del Brazil acaba de comprar por la suma de 25,000 francos una nave del tipo Goubert para la navegación submarina.

MASSACHUSETTS
BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



Seguros de vida
SEGUN EL SISTEMA MODERNO
50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.

Más vale tarde que nunca.

— GRAN —

TONICO DEL JAPON.

Maravilloso específico para quitar radicalmente la **CASPA** y hacer **NACER** y **CRECER** el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada **CASPERA**, origen de la pérdida de tantas cabelleras, que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al **TONICO DEL JAPON**, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable **TONICO DEL JAPON** J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios Específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste, ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL **TONICO DEL JAPON** es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

ANUNCIO.

TONICO DEL JAPON (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo.

Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

Condiciones y efectos del Tónico.

TODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello; y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada. Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el **TONICO** siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: **J. Tasies y M. Corredera.**

Único punto de venta: en la **VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO.** Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tablónillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

SALVADOR

ARGÜELLO

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

MORRHUOL

de **CHAPOTEAUT**

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarrros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO

De **CHAPOTEAUT**

El *Gayacol*, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAUULT Y C^{ia}
al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inocua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de **GRIMAUULT Y C^{ia}**, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO

contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla esguento el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO

llamado de *Helmerich*, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA

contra las comezónes, los empeines, la herpes, el eczema y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO

preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon

RIGAUD Y C^{ia}, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por mandarlo delicadamente.

Extracto de Kananga Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acete de Kananga Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya calda previene.

Jabon de Kananga El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

BOTICA

"La Victoria"

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental. Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentrificos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estrictina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangicé, cocaina, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Pepton y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Pepton pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnesia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zuñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono: 142.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y Zapatillas para baile en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

Vendo

un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las "Lajas," colindante con la finca de los señores Montealegre y Carazo.

Tiene bajos propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

Isidro Sandoval.

San José.

PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. TODO MUY BARATO en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

AVISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

¡Consérvese la Salud!!



MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIENICO DE HUNSTOCK.

Effervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Marco, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡NUNCA FALTA! — De venta en todas las Boticas.

¡NEGOCIO!

Deseando concretarme únicamente á mis negocios de agricultura, vendo en favorables condiciones para el comprador, los dos establecimientos de comercio que poseo en esta ciudad: el primero, la hermosa tienda, y sin disputa la mejor, de géneros y demás mercancías secas, que se halla en la esquina al Noreste del Mercado; y el segundo, la Vinateria y Pulperia en la esquina Sureste del Parque, junto á la iglesia parroquial. Ambos puntos son inmejorables, se hallan bien acreditados, con numerosa clientela y los alquilo por tiempo determinado. Dichos establecimientos están bien surtidos, las mercancías son escogidas, del mejor gusto y buena calidad, habiendo una regular existencia de ellas.

He aquí un magnífico negocio para un hombre trabajador y activo, que en poco tiempo puede hacer una bonita ganancia.

Heredia, 12 de Agosto de 1895.

Braulio Morales C.

En Limón.

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20:

Isidro Sandoval.

San José.

AVISO.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Licenciado don Moisés Rodríguez.

Barba, Mayo 27 de 1895.

Gustavo Rothe.

Botica de San José

DEL DR. J. RAMON GALLEGOS,

En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las *pecas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri

Tip. de San José.